
Власть и бизнес Надзорные органы будут контролировать только те 
малые компании, где велик риск возникновения ЧП

Проверяй, но доверяй

Олег Корякин, Андрей Андреев, 
Казань — Киров 

П
роверять компании 
малого и среднего 
бизнеса (МСБ) ста-
нут еще реже и акку-
ратней. А региональ-

ным контрольно-надзорным орга-
нам в 2017 году предстоит сме-
нить «палочную» систему на 
рискориентированный подход. 
При этом на фоне ослабления кон-
троля предприниматели получат 
больший доступ к госзакупкам и 
смогут воспользоваться новыми 
лизинговыми программами.

О подробностях реформы кон-
трольно-надзорной системы рас-
сказал в Казани замминистра эко-
номического развития РФ Савва 
Шипов. Он напомнил, что после 
введения в прошлом году на феде-
ральном уровне соответствующе-
го моратория количество прове-
рок МСБ существенно снизилось.

Так, в Приволжском федераль-
ном округе в 2016 году визиты 
всевозможных инспекторов в 
компании сократились на 24 про-
цента. Однако, по словам замми-
нистра, сокращение количества 
проверок еще не говорит о том, 
что надзорные органы стали рабо-
тать эффективней. Важно понять, 
в каких фирмах в принципе невоз-

можны серьезные правонаруше-
ния, а где недостаточный кон-
троль может привести к ЧП.

— Нам необходимо работать с 
рисками, это ключевой фактор, — 
подчеркнул Савва Шипов. — Без-
условно, проверки и дальше бу-
дут сокращаться. Но это должно 
происходить за счет того, что в 
зону контроля не попадают объ-
екты малого риска.

Сейчас главная задача — опе-
ративно внести изменения в фе-
деральные нормативно-право-
вые акты и обозначить критерии, 
по которым предприниматель-
скую деятельность можно будет 
отнести к той или иной катего-
рии риска. 

Минэкономразвития РФ уже 
запросило у всех регионов пред-

ложения по этому вопросу, прав-
да, посетовал замминстра, пока 
их так и не дождалось. 

Еще один важный момент — это 
оценка эффективность работы 
надзорных органов. Пока, увы, 
здесь действует «палочная» си-
стема. Чем больше проверок про-
вели и привлекли предпринима-
телей к ответственности, тем луч-
ше. Но от нее необходимо уходить.

— Контролеру надо отказаться 
от роли проверяющего, — уверен 
Савва Шипов. — Он должен играть 
более важную и сложную роль — 
того, кто помогает предотвра-
тить правонарушение. И здесь 
требуется некая перенастройка 
мотиваций, взглядов.

В свою очередь, полпред пре-
зидента РФ в ПФО Михаил Бабич 

обратил внимание на то, что в за-
конодательстве осталось еще до-
статочно лазеек, которыми поль-
зуются недобросовестные чи-
новники, инициируя те или иные 
проверки. На заседании окруж-
ной комиссии по улучшению ин-
вестиционного климата в столи-
це Татарстана он призвал бизнес-
менов указывать на эти бреши, 
чтобы полпредство вместе с про-
куратурой могло их «прикрыть».

— С другой стороны, мы не 
имеем права допустить излиш-
ней либерализации контроля за 
сферой МСБ, — отметил Михаил 
Бабич. — Мы знаем, что были тра-
гические случаи, связанные и с 
гибелью людей, и с огромным 
ущербом. А применить закон 
оказалось невозможно из-за того 

что выхолостили эффективные 
правовые практики. Здесь нужно 
найти золотую середину.

Как заявил «РГ» вице-прези-
дент Вятской торгово-промыш-
ленной палаты Леонид Перми-
нов, тренд на рискориентирован-
ный подход существенно помог 
бы малому и среднему бизнесу, и 
некоторые положительные мо-
менты уже заметны. Но, как гово-
рят предприниматели, это каса-
ется пока отдельных структур.

— Ситуация начала улучшаться 
примерно год назад, — отмечает 
Перминов, — например, намного 
меньше стало проверок со сторо-
ны структур ГО и ЧС. Но в то же 
время некоторые службы только 
усилили активность. И если число 
плановых проверок снизилось, то 
стало больше внеплановых, «по 
заявлениям граждан». Порой при-
думывается любой повод.

Хотя, по данным кировской 
областной прокуратуры за про-
шлый год, из рассмотренных за-
явлений контролирующих орга-
нов о согласовании внеплановых 
выездных проверок каждая вто-
рая была отклонена в 
связи с отсутствием ос-
нований. 

Чтоб не запутались
Саратовцы получат единую 
платежку за жилищно-
коммунальные услуги и капремонт
Страница 18

КОРОТКО

В Кировской области 
сократят сроки 
градостроительных 
процедур
Произойдет это в соответствии с дорожной картой по 
внедрению целевых моделей упрощения процедур ве-
дения бизнеса и повышения инвестиционной привле-
кательности на территории Кировской области, сооб-
щили в пресс-службе правительства региона. В част-
ности, максимальный срок выдачи градостроительно-
го плана земельного участка сократят с 30 до 25 ка-
лендарных дней, срок выдачи заключения госэкспер-
тизы проектной документации и результатов инже-
нерных изысканий — с 60 до 45 дней вне зависимости 
от типа экспертизы и вида объекта капитального 
строительства. В настоящее время министерством 
строительства и ЖКХ Кировской области проводится 
работа по внесению изменений в нормативные право-
вые акты, регламентирующие предоставление выше-
названных услуг.

Россия уничтожит 
запасы химоружия 
осенью 2017 года
Россия уничтожит запасы химического оружия не позд-
нее сентября—октября 2017 года, заявил во время визита 
в удмуртский поселок Кизнер начальник Федерального 
управления по безопасному хранению и уничтожению 
химоружия Валерий Капашин. По его словам, сроки 
уничтожения зависят в первую очередь от состояния от-
равляющих веществ в оставшихся боеприпасах. Валерий 
Капашин также пояснил, что перенос завершения про-
граммы уничтожения химоружия (УХО) с 2018 на 2017 
год не скажется на безопасности самого процесса. Кроме 
того, сокращение сроков не повлечет за собой увольне-
ние персонала на последнем в России действующем объ-
екте по УХО в поселке Кизнер, так как люди будут заняты 
уничтожением реакционных масс. Перепрофилирова-
ние завода по УХО начнется с 1 января 2019 года и прод-
лится в течение трех лет. После этого объект будет готов 
к передаче инвестору.

Образован 
лесопромышленный 
кластер Башкортостана
В рамках Российского промышленного форума, про-
шедшего в Уфе, заключено соглашение о создании лесо-
промышленного кластера Республики Башкортостан 
(РБ). Подписи под документом поставили министр про-
мышленности и инновационной политики РБ Алексей 
Карпухин и руководители девяти лесозаготовительных 
и деревообрабатывающих предприятий региона, а так-
же Башкирского государственного аграрного универ-
ситета и АНО «Институт рационального природополь-
зования». «В ближайшее время мы должны определить 
круг задач, сформировать пять—семь перспективных 
проектов, с которыми в дальнейшем выйдем на феде-
ральный уровень, чтобы привлечь в кластер субсидии 
на развитие», — отметил Алексей Карпухин. Всего в ле-
сопромышленный комплекс региона входят 1128 орга-
низаций, в том числе 531 деревообрабатывающее 
предприятие, 272 — лесозаготовительных, 324 пред-
приятия по производству мебели, один лесохимиче-
ский комбинат.

В Мордовии прекратили 
выпуск ртутных 
люминесцентных ламп
ГУП Республики Мордовия «Лисма» полностью прекра-
тило производство продукции, предусматривающей ра-
боту с открытой ртутью, сообщила пресс-служба пред-
приятия. Последним днем работы производства ртутьсо-
держащих люминесцентных ламп (ЛЛ) стала пятница 24 
марта, тогда с конвейера сошли 16 тысяч единиц продук-
ции. Сразу после этого начался демонтаж оборудования, 
«ртутный» корпус будет законсервирован. Взамен эко-
логически небезопасных ЛЛ разработан их светодиод-
ный аналог, который конструктивно полностью повторя-
ет параметры привычных нам ламп. Отметим, что произ-
водство ЛЛ было запущено на площадке в Саранске в 
1956 году, с тех пор с конвейера сошло более 1,33 милли-
арда таких ламп.
 
По сообщениям корреспондентов «РГ»

Недавнее введение пошлин на им-
порт сельхозпродукции РФ в Турцию 
дало российским аграриям надежду, 
что и ограничения на поставку турец-
ких овощей на наш рынок пока сня-
ты не будут. Дело в том, что отече-
ственные производители только в 
последние годы серьезно вложились 
в строительство теплиц под выращи-
вание помидоров и огурцов и пока не 
готовы конкурировать с дешевым 
импортом.
На сегодня в стране насчитывается 
почти 2,5 тысячи гектаров теплиц, од-
нако для полного самообеспечения 
овощами необходимо иметь в четы-
ре раза больше. Такие данные про-
звучали на прошедшем в Чебоксарах 
форуме ассоциации «Теплицы Рос-
сии». Один из способов достичь это-
го — наращивать объемы производ-
ства даже в регионах с нестабильным 
климатом, к которым относится 
большинство субъектов ПФО.
По слова замдиректора департамен-
та Минсельхоза РФ Дениса Паспеко-
ва, в прошлом году в стране вырасти-
ли 813 тысяч тонн овощей защищен-
ного грунта. Это на 15 процентов 
больше чем в 2015-м. Тем не менее — 
только 46 процентов от потребно-
сти. К дальнейшему росту есть опре-
деленные предпосылки: тепличная 
отрасль показывает самую высокую 

инвестиционную активность в АПК, в 
бизнес приходят новые люди. Мин-
сельхоз ежегодно отбирает инвест-
проекты для субсидирования креди-
тов и затрат, только в нынешнем году 
таких проектов уже 47.
— В 2017 году в России планируется 
построить и модернизировать около 
200 гектаров теплиц, — заявил Паспе-
ков.
Свою лепту в общий показатель вно-
сят и регионы ПФО. К примеру, как 

уже сообщала «Экономика Повол-
жья», в январе в поселке Кушкуль 
(входит в состав Оренбурга) состоял-
ся запуск первой очереди круглого-
дичного комплекса «Кушкульские те-
плицы». Инвестор вложил в модерни-
зацию старого тепличного производ-
ства около миллиарда рублей. На пер-
вом этапе площадь объекта выросла 
до 4 гектаров, второй запланирован 
на 2017 год, в это время хозяйство 
прибавит еще 2,74 гектара. В результа-

те годовой объем выращиваемых там 
овощей вырастет на 30 процентов.
В процесс включились и отечествен-
ные производители ламп, всерьез за-
интересовавшиеся агрофотоникой. 
«Светодиоды составят конкуренцию 
используемым сегодня в теплицах на-
триевым лампам, которые очень за-
тратны», — отметил во время недавне-
го визита в Саранск гендиректор Ассо-
циации производителей светодиодов 
и систем на их основе Евгений Долин.

Между тем участники рынка говорят 
и о существенных трудностях в стро-
ительстве теплиц. По словам прези-
дента ассоциации «Теплицы России» 
Аркадия Муравьева, главная из них — 
доступность финансовых ресурсов. 
Другая трудность — это высокие та-
рифы на энергоресурсы. Третье — 
доступность земельных участков, 
пригодных для строительства те-
плиц. По словам Муравьева, у пред-
ставителей отрасли часто складыва-
ется впечатление, что в стране, кро-
ме косогоров и болот, другой земли 
нет. Именно такие участки часто вы-
деляют тепличникам. Также остро 
стоит вопрос с обеспечением кадра-
ми: аграрные вузы в недостаточном 
количестве готовят нужных специа-
листов.
Еще одна проблема — для строитель-
ства масштабных тепличных ком-
плексов недостаточно материалов и 
оборудования отечественного про-
изводства. Например, представители 
чувашской агрофирмы «Ольдеев-
ская» заявили, что не так давно соо-
ружение теплиц в пересчете на гек-
тар обходилось в сумму порядка 
50 миллионов рублей. Сейчас цен-
ник подскочил на 20 миллионов.

Евгений Петров, Алексей Иванов,
«Российская газета»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОСТКИ 
ПРОБИЛИСЬ
Россия сможет выйти на полное 
самообеспечение сельхозпро-
дуктами, за исключением тро-
пических фруктов, которые у 
нас не растут, через 7 лет. За че-
тыре года производство теплич-
ных овощей уже выросло в пол-
тора раза. Но тут мы еще далеки 
от полного обеспечения, в бли-
жайшие пять лет необходимо 
ежегодно вводить примерно по 
400 гектаров — это порядка 80 
теплиц — в год. Для замещения 
импорта к 2020 году также необ-
ходимо заложить 72 тысячи гек-
таров садов.

Без посредников
Почему самообслуживание 
стало модным трендом 
сферы услуг
Страница 20

Как корова языком слизала 
Самарские фермеры уходят 
в «подполье» из-за недоступности 
субсидий и льготных кредитов
Страница 18

Акцент

 От действий чиновников и контролеров 
на местах условия ведения бизнеса зависят 
напрямую. Так, среднее время получения 
разрешения на строительство в Удмуртии 
составляет 94 дня, а в Самарской области — 266

Представители бизнеса отмечают, 
что по крайней мере со стороны 
МЧС проверок стало меньше.

ОФИЦИАЛЬНО

В Чебоксарах состоялось 49-е за-
седание Ассоциации законода-
тельных (представительных) ор-
ганов государственной власти 
субъектов ПФО. Одной из тем об-
суждения стала проблема обра-
щения с отходами. В России еже-
годно образуется около 70 мил-
лионов тонн твердых коммуналь-
ных отходов, при этом утилизи-
руются, по различным оценкам, 
не более 5—8 процентов. Участни-
ки заседания ознакомились с 
опытом Чувашии в области обра-
щения с отходами, в частности, 
посетили сортировочный завод.

ГУБЕРНАТОР Самарской обла-
сти Николай Меркушкин провел 
рабочую встречу с послом Шве-
ции в РФ Петером Эриксоном. 
Стороны отметили снижение 
взаимного товарооборота в по-
следние два года, причем в ос-
новном за счет сокращения доли 
импорта шведских товаров в ре-
гион. Новые совместные проек-
ты могут касаться использова-
ния возобновляемых источни-
ков энергии и сотрудничества 
между университетами в сфере 
IT в медицине. 

НАЗНАЧЕНИЯ

МИХАИЛ Сюткин назначен на 
должность вице-премьера — ми-
нистра строительства и ЖКХ 
Пермского края. Ранее он зани-
мался предпринимательской де-
ятельностью в Москве, много лет 
проработал в структурах МДМ-
Банка. Также врио губернатора 
Максим Решетников назначил 
министром по регулированию 
контрактной системы в сфере за-
купок Льва Гершанока, ранее 
возглавлявшего управление экс-
пертизы и аналитики гордумы 
Перми.

ЦИФРЫ

12,5 ПРОЦЕНТА составит в 
2017—2020 годах ставка налога 
на прибыль для организаций, за-
ключивших с правительством 
Башкортостана соглашения о ре-
ализации приоритетных инвест-
проектов. Ранее ставка составля-
ла 13,5 процента, изменения 
связаны с централизацией в фе-
деральном бюджете 1 процента 
налога на прибыль.

263,05 МИЛЛИОНА рублей вы-
платила Удмуртия в счет погаше-
ния первого купона десятилет-
них облигаций серии 35002. На 
одну ценную бумагу пришлось 
52,61 рубля из расчета ставки 
купона 10,55 процента годовых. 
Общий объем размещенных об-
лигаций данной серии — 5 милли-
ардов рублей.

2388,8 ТОННЫ составил объем 
производства рыбы в прудовых 
хозяйствах Пензенской области 
в 2016 году, что на 9,2 процента 
выше уровня 2015-го. Местным 
бизнесом на данный момент за-
ключено 124 договора со Сред-
неволжским теруправлением 
Росрыболовства о предоставле-
нии рыбоводных участков.
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